

**DISCOURS DE S.E LE CHEF DE L'ETAT
A L'OCCASION DU 11^{EME} SOMMET
DES CHEFS D'ETAT ET DE
GOUVERNEMENT DES PAYS
SIGNATAIRES DE L'ACCORD-CADRE
POUR LA PAIX, LA SÉCURITÉ ET LA
COOPÉRATION POUR LA
RÉPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU
CONGO ET LA RÉGION**

1. Avant tout propos, permettez-moi de rendre grâce à Dieu le Tout puissant qui nous a gardé jusqu'en ce jour.

Que Sa présence nous accompagne tout au long de notre rencontre autour des sujets qui nous préoccupent tant.

2. C'est un grand honneur et un privilège pour moi d'accueillir Vos Excellences, au nom du Gouvernement et du Peuple Burundais et en mon nom propre, à l'occasion du 11^{ème} Sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement des pays signataires de l'Accord-Cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la République Démocratique du Congo et la Région.

3. A l'entame de mes propos, permettez-moi d'exprimer mes sincères condoléances au Gouvernements et aux Peuples de la RDC, et du Rwanda endeuillé suite aux pluies diluviennes qui se sont abattus sur différentes provinces de ces pays, occasionnant d'énormes pertes humaines et matérielles.

Excellences Mesdames et Messieurs,

4. A l'époque coloniale belge, Bujumbura était la capitale du Rwanda- Urundi et de l'Est de la RDC. Et nous voilà aujourd'hui réunis dans cette même ville pour parler de notre région dont les pays sont toujours liés par l'histoire, la culture et un même destin.

Je vous souhaite donc la bienvenue à Bujumbura, Capitale Économique du Burundi, au cœur de l'Afrique.

Votre présence ici est un témoignage éloquent de votre attachement sans faille à la paix, à la sécurité et partant de la volonté partagée de contribuer à la résolution pacifique des conflits dans notre chère région.

J'apprécie à haute et juste valeur, les sacrifices que vous avez faits pour répondre à l'invitation malgré vos multiples sollicitations.

5. Par-là, je voudrais profiter de cette occasion pour remercier sincèrement et saluer les grandes réalisations du Président sortant du Sommet des Chefs d'État et de Gouvernement du Mécanisme Régional de suivi de l'Accord, Son Excellence Felix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, Président de la République Démocratique du Congo, pays qui, comme je le disais, est lié au Burundi par la géographie, l'histoire et la culture.

Excellences, Mesdames, Messieurs

6. Ce 11^{ème} Sommet coïncide avec la célébration du 10^{ème} anniversaire de l'Accord-Cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la République Démocratique du Congo et la région.

Le 24 février 2023, dix ans se sont écoulés ; un long parcours marqué par des *changements géopolitiques* importants et des *réalisations remarquables* enregistrées dans la recherche de la paix en RDC, mais également, cette période a été caractérisée par des *obstacles* et des *défis* qui s'observent encore aujourd'hui.

7. Parmi les changements majeurs survenus dans la région au cours de la décennie qui vient de s'écouler et qui peuvent influencer le cours des événements, nous pouvons mentionner l'adhésion de la RDC à la Communauté Est-Africaine (CEA).

Qu'il me soit permis de saluer et de féliciter mon Homologue et Frère Président Félix Tshisekedi Tshilombo pour les efforts et les progrès remarquables du Gouvernement Congolais tant sur le plan socio-économique que sécuritaire, notamment dans la quête de la pacification et la stabilisation de l'Est de la République Démocratique du Congo.

Pour y parvenir, la RDC a toujours pu compter sur les traditionnels garants de la paix et de la sécurité dans la région des Grands-Lacs dont l'ONU, l'UA, la SADC et le CIRGL.

Mais aujourd'hui, ils ne sont plus les seuls impliqués dans le Mécanisme de Suivi de l'Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la RDC et la Région.

La question de paix et de sécurité en RDC fait partie de l'agenda de la communauté Est africaine. En effet, depuis que la RDC est devenue officiellement l'un des nôtres au sein de la Communauté Est Africaine, la Communauté s'est naturellement impliquée pour contribuer aux efforts de pacification d'un pays frère.

Par ailleurs, en plus des forces de la MONUSCO qui interviennent en RDC, des Contingents de la Force Est-Africaine s'y sont aussi déployés pour apporter leur contribution au retour et au maintien de la paix dans cette Nation sœur.

8. Au cours des dix dernières années, les efforts que les différents intervenants ont déployés dans le but de trouver une solution durable aux épreuves que traversent le peuple Congolais sont énormes.

Ici, je salue les efforts déjà engagés pour neutraliser les forces négatives à l'Est de la RDC, y compris les réunions tenues à différents niveaux et dont les décisions ont significativement contribué à la mise en œuvre de l'Accord ;

ainsi que les accords signés en vue du règlement pacifique des conflits qui constituent une menace pour toute la région.

9. D'une pierre, deux coups, j'apprécie aussi les efforts de la Communauté Est Africaine qui a initié un dialogue inter congolais avec les groupes armés qui ont accepté de déposer les armes pour intégrer le cadre de dialogue pour la paix. A cet effet, je rends hommage à S.E Uhuru Kenyatta, facilitateur désigné par le Sommet des Chefs d'état de la Communauté Est Africaine, pour ces efforts inlassables dans la conduite de ce dialogue.

10. Je voudrais en outre exprimer à juste titre mon appréciation pour l'apport remarquable des Institutions garantes de l'Accord-Cadre : l'ONU, l'UA, la SADC et la CIRGL pour leur remarquable contribution en vue de la mise en œuvre de l'Accord.

Votre présence ici en tant que représentant de ces institutions nous encourage énormément.

11. Quant aux défis, on ne manquera pas de souligner la pauvreté et le chômage qui sont ennemis commun de tous les citoyens congolais aggravés par l'exploitation illégale et illicite des ressources naturelles qui devrait servir à juguler ces problèmes.

En plus, la persistance des forces négatives et la résurgence des combats menés par le M23 a exacerbé un climat malsain entre la RDC et le Rwanda, ce qui ajoute le drame au drame.

A tous ces défis, nous devons ensemble trouver des solutions.

C'est ainsi que nous saluons aussi le processus de Luanda qui est venu emboîter le pas au processus de Nairobi afin d'éviter toute escalade du conflit et de normaliser les relations entre ces deux pays voisins.

12. Au même chapitre de la situation sécuritaire régionale, nous suivons avec une grande préoccupation l'évolution de la situation en République du Soudan, qui, non seulement est partie prenante à l'Accord-Cadre mais aussi il côtoie notre communauté, ce qui fait que nous devons subir des effets collatéraux de ce conflit. Ainsi, je joins ma voix à celle des autres dirigeants du monde entier pour demander aux parties en conflit de cesser immédiatement et définitivement les hostilités, et de s'engager avec volonté dans les négociations afin de trouver une sortie pacifique de la crise. Nous saluons par ailleurs les efforts consentis par la communauté internationale dont l'Union africaine, pour restaurer la paix et la stabilité au Soudan.

Excellences, Mesdames, Messieurs.

13. La sagesse africaine nous interpelle à trouver des solutions africaines aux problèmes africains. Dans la même logique, il faut des solutions régionales aux problèmes régionaux.

En effet, **Excellences Mesdames, Messieurs**, la région a toujours montré ses capacités d'aider les pays en conflit pour retrouver la paix.

Ici je le dis sous le contrôle de SE Président Museveni, notre sage de la région, qui était président de l'initiative régionale pour la paix au Burundi. Et, je le confirme en tant que témoins oculaire et auriculaire car j'étais moi-même partisan actif du processus de paix au Burundi.

14. Comme la CEA est devenue plus dynamique que jamais dans la recherche de la paix, je suis convaincu que nos frères citoyens congolais retrouveront la paix et la dignité.

Je crois que dans cette région, le Burundi est le seul pays qui a connu une longue histoire de conflits et des violences perpétrés de façon discrète depuis l'indépendance en 1962 et personne ne pensait qu'en un laps de temps le Burundi serait tel que nous le trouvons aujourd'hui.

C'est un pays qui a connu des massacres sans nom, des discriminations, des persécutions et des violations graves des droits de l'Homme ;

Un pays où, pendant des décennies, il était interdit de pleurer les siens massacrés, mais qui, aujourd'hui a retrouvé la paix, la stabilité et a rétabli son unité nationale : un tournant agréablement miraculeux !

C'est un pays dont l'autorité étatique avait caché des fosses communes contenant des milliers de personnes pendant des décennies, mais qui après la découverte de la vérité, est aujourd'hui, en si peu de temps, rétablie et jouit de la confiance de tous les citoyens.

Le Burundi est un témoignage vivant que les efforts régionaux peuvent changer le cours de l'Histoire de tout peuple.

Par cette occasion, qu'il me soit permis de réitérer la gratitude du peuple burundais à tous nos pays frères qui ont contribué d'une façon ou d'une autre à la restauration de la paix et de la sécurité au Burundi à travers l'Initiative régionale pour la Paix au Burundi, avec une mention spéciale à notre Sage de la Région, le Président Kaguta Museveni. C'est la preuve que nos efforts ne sont pas vains pour notre pays frère, la RDC.

- 15.** C'est ainsi que je profite de cette opportunité pour rassurer les congolais et la communauté internationale qu'ensemble, en me référant à l'expérience burundaise et au savoir-faire, la paix et la réconciliation en RDC sont possibles.

Nous sommes un même peuple, ayant les mêmes aspirations. Il suffit de s'y mettre avec la volonté ferme de toutes les parties prenantes, RDC rétablira sa paix.

16. C'est dans cet esprit de solidarité africaine qu'en matière de paix et de sécurité internationale, le Burundi continue à donner sa contribution à la paix et la sécurité en Afrique et dans le monde, notamment à travers les missions de maintien de la paix en RCA et en Somalie ; et reste engagé et déterminé à lutter contre le terrorisme partout où besoin sera.

C'est aussi dans ce cadre qu'il ne tourne pas le dos devant les menaces à la paix de nos frères voisins. Nous devons donner le meilleur de nous.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

17. Lors de la 1140^{ème} réunion du Conseil de Paix et de Sécurité (CPS) du 17 février 2023, les Chefs d'Etat et de Gouvernement ont décidé de la revitalisation de l'Accord-Cadre. Cette décision rencontre les aspirations des différents pays signataires qui en avait l'aspiration lors de l'évaluation de la mise en œuvre de l'Accord, pour la période 2017-2022.

18. Nous saluons à cet effet les consultations techniques organisées et les initiatives prises au niveau de l'Union Africaine et des Communautés Économiques Régionales,

ainsi que des Institutions garantes pour appuyer la mise en œuvre de l'Accord-Cadre en vue de sa revitalisation conformément à la décision de la 1140^{ème} réunion du Conseil de paix et de sécurité de l'UA tenue le 17 février 2023.

Nous soulignons également avec appréciation que le Conseil de Sécurité des Nations Unies a interpellé les Signataires de l'Accord-Cadre sur ce sujet, surtout en décembre 2017.

Dans ce cadre, je salue la participation active, au haut niveau de l'Organisation des Nations Unies. La Présence parmi nous de SE Monsieur Antonio Guterres, Secrétaire Général des Nations Unies est un témoignage éloquent de la détermination des NU à retrouver la paix,

la sécurité et la stabilité en RDC et dans la région.

- 19.** Nous saluons également l'élaboration d'une feuille de route du processus de la revitalisation de l'Accord-Cadre ainsi qu'une réflexion approfondie sur les meilleures conditions de mise en œuvre dudit Accord.

Excellences, Mesdames, Messieurs.

- 20.** Au cours de la deuxième décennie de l'Accord-Cadre qui commence, grande est notre responsabilité de nous attaquer davantage aux causes profondes des conflits, de renforcer la bonne gouvernance et la démocratie, de lutter contre la corruption et l'exploitation illicite des ressources naturelles, de résoudre le problème des réfugiés et du chômage.

C'est aussi le moment de libérer la RDC de toutes les forces négatives étrangères qui se sont établies sur la sol congolais.

21. En outre, nous devons capitaliser les atouts immenses et nos ressources humaines dont les femmes et les jeunes occupent une place de choix pour la paix, la sécurité et le développement.

Au Burundi par exemple, les femmes occupent un rôle très important pour la stabilité du pays : elles sont hautement représentées dans les Institutions de l'Etat, et elles sont soutenues dans les activités économiques à travers la création de la banque des Femmes.

22. En ce qui concerne les jeunes, ils constituent une force transformatrice et l'avenir de nos pays. Nos jeunes sont nés et grandissent à une époque qui favorise l'apprentissage, la recherche, la liberté de mouvement et la communication.

Avec les Nouvelles Technologies qu'ils maîtrisent mieux que certains d'entre nous, ils sont doués d'une créativité inimaginable, et sont capables d'accélérer le développement.

Et, comme nous réservons aux jeunes une place prépondérante à travers les forums nationaux du Développement et les Forums spécialement organisés pour les jeunes, nous notons que cette pratique a contribué beaucoup à la stabilisation de notre pays ; ce qui peut inspirer d'autres pays surtout africains.

C'est d'ailleurs pour cette raison que nous remercions la conférence des Chef d'Etat de l'UA pour avoir décidé que la ville de Bujumbura qui nous accueille aujourd'hui, soit reconnue comme Capitale des Jeunes de notre cher continent.

23. En ma qualité de Champion de l'Agenda Jeunesse, Paix et Sécurité de l'Union Africaine, je m'en voudrais si je n'attire votre attention sur le rôle incontournable de la jeunesse dans la stabilisation de la paix et le développement.

En effet, une jeunesse pauvre et non encadrée ne peut qu'être manipulée par ceux qui ne cherchent qu'à nuire car elle constitue une force redoutable.

Ce n'est qu'en les impliquant que nous amorcerons le développement intégral de nos pays, un développement qui ne laisse personne derrière, tout en gardant à l'esprit que l'adéquation paix et développement sont intimement liés et doit demeurer une priorité.

24. Pour aboutir à la paix et la stabilité, nous devons davantage promouvoir l'intégration régionale, combattre la pauvreté et résoudre les problèmes des réfugiés et unir nos forces contre l'extrémisme violent qui se nourrit financièrement de l'exploitation illégale des ressources naturelles et participe ainsi à l'appauvrissement de nos peuples.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

- 25.** Le 11ème Sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement des pays signataires de l'Accord-Cadre d'Addis-Abeba ouvre une nouvelle ère dans la mise en œuvre de cet Accord, avec de nouveaux paramètres et de nouveaux intervenants. Non seulement il nous permettra d'avoir une compréhension et une vision communes de la région dans le contexte actuel, mais il va également revivifier notre détermination partagée tant au niveau national, régional qu'international pour la paix, la sécurité et la coopération en faveur de la RDC et de toute la région.
- 26.** Pendant toutes nos discussions, je voudrais vous inviter à prendre en compte l'évolution actuelle du monde.

Depuis l'éclatement de la guerre en Ukraine, les équilibres géopolitiques et géostratégiques changent vite et cela doit attirer notre attention. Nous devons tout faire pour protéger notre région des effets négatifs liés aux facteurs externes. Nos peuples méritent la paix et la sécurité de façon définitive pour mieux se consacrer aux travaux de développement.

27. Comme nous en avons pris l'engagement lorsque le Burundi a été porté à la Présidence de la Communauté Est-Africaine, le programme régional de paix et de sécurité demeurera, au cours de cette Présidence du Mécanisme de suivi de l'Accord-Cadre, notre première priorité.

Le Burundi réitère sa ferme détermination à tout mettre en œuvre pour contribuer significativement au retour de la paix et à la stabilité de la RDC et de toute la région. Cela passera sans doute par la mise en œuvre effective des décisions prises concernant la paix et la sécurité dans notre région.

Pour ce faire, nous comptons sur le soutien financier et logistique de la Communauté internationale et plus spécifiquement des Nations Unies.

**Excellences Messieurs les Chefs d'Etat
et de gouvernement,
Distingués Chefs de délégation
Excellences Mesdames et Messieurs ;**

28. En clôturant mon propos, je forme le vœu que les discussions de ce Sommet aboutissent à des décisions et conclusions qui marqueront d'une empreinte indélébile, la nouvelle décennie de l'Accord-Cadre, en vue d'une paix, sécurité et développement durables en RDC et la Région

Je vous souhaite un agréable séjour au Burundi, pays des mille et unes collines.

Vive la solidarité et la coopération internationale,

Vive la paix, la sécurité et le développement dans la région des Grands Lacs,

Je vous remercie